

Violència masclista: Una guia per a intervindre-hi

Encarna Canet Benavent. Barcelona: Edicions del 1979, 2023. 206 p.

Glòria Maria Caravantes López de Lerma¹

ORCID: 0000-0003-2656-7032

Para citar: Caravantes López de Lerma, Glòria Maria. (2023). [Reseña del libro *Violència masclista: Una guia per a intervindre-hi*, de Encarna Canet Benavent]. *Revista de Treball Social*, 224, 115-117. <https://doi.org/10.32061/RTS2022.224.07>

La autora de *Violència masclista: Una guia per a intervindre-hi*, Encarna Canet Benavent, es trabajadora social y profesora contratada doctora del Departamento de Trabajo Social y Servicios Sociales de la Facultad de Ciencias Sociales (Universidad de Valencia).

Su experiencia laboral ha transcurrido en varios campos de la intervención social, desde instituciones penitenciarias a la educación primaria, pasando por las personas mayores, los servicios sociales municipales, la igualdad entre mujeres y hombres y, sobre todo, la violencia machista. Actualmente es profesora en la Universidad de Valencia, donde imparte varias asignaturas en el grado en Trabajo social y en el Máster en Prevención e intervención con Adolescentes en Riesgo y Violencia Filioparental. Además, como investigadora forma parte del Grupo de Estudios Sociales Intervención e innovación (GESINN) y del Instituto Interuniversitario de Desarrollo Local (IIDL) de la Universidad de Valencia.

El libro objeto de esta reseña es fruto de la experiencia profesional de la autora desde la intervención directa con mujeres que sufren violencia machista, así como de su tarea investigadora centrada también en esta violación de los derechos humanos contra las mujeres, que dio como fruto la tesis escrita en valenciano: *El discurs de les professionals i la representació de la premsa sobre la violència de gènere al País Valencià*, defendada en la Universidad de Valencia en 2017.

La temática objeto de este libro, la violencia machista, es un problema estructural y social amparado en las fórmulas de dominación y explotación del patriarcado y del capitalismo de nuestra sociedad. A lo largo del tiempo, se han producido diferentes denominaciones alrededor de la violencia de género y machista, especialmente condicionadas por los momentos históricos de cada periodo. En este sentido, hay que considerar la violencia machista como el conjunto de modalidades para ejercerla, desde el maltrato físico, psíquico, la agresión sexual hasta el acoso sexual y/o las violaciones de derechos humanos contra las mujeres.

¹ Investigadora en formación (FPU18/02737) en el Instituto Interuniversitario de Desarrollo Local (IIDL) de la Universidad de Valencia. Gloria.Caravantes@uv.es

La violencia de género en el escenario normativo implicó la contabilización de las mujeres asesinadas y la puesta en marcha de mecanismos para su denuncia y protección de las víctimas (mujeres e hijos/as), de modo que pasó a ser un asunto de Estado.

En la actualidad, existen diferentes posicionamientos y enfoques de análisis que tratan de encontrar explicaciones de este fenómeno estructural que, en algunos casos, tratan de responsabilizar a las mismas mujeres. Sin embargo, la autora del libro, como profesional del Trabajo Social y con perspectiva de género, defiende una mirada ecosistémica y feminista que trata de abordar la violencia machista como resultado del patriarcado y del capitalismo, tratando de encontrar soluciones tanto técnicas como políticas.

En este sentido, los elementos clave que hacen de este libro un manual imprescindible en las bibliotecas particulares de las profesionales son tres: (1) para empezar, es un tema basado en una problemática social y política que desgraciadamente es de gran actualidad; (2) explica cómo en los últimos años hemos avanzado en su abordaje gracias entre otros al impulso inagotable del movimiento feminista; (3) aborda cómo se trabaja contra este desde el ámbito profesional destapando aquellos defectos o carencias que todavía pueden mejorarse y haciendo propuestas que parten de las informantes clave.

En base a estas cuestiones, la estructura del libro está organizada en tres bloques temáticos: en primer lugar, la autora hace un recorrido histórico por el concepto de violencia de género detallando las transformaciones que ha tenido a lo largo del tiempo hasta nuestros días. Desde los inicios, la violencia ha sido considerada natural en las relaciones humanas como consecuencia de la inferioridad de la mujer; inferioridad igualmente defendida por la iglesia y pensadores como Locke, Rousseau, Nietzsche y Kant, entre otros. En el plano internacional, de forma progresiva la visibilidad y el reconocimiento de la discriminación hacia las mujeres ha sido objeto de distintas convenciones, convenios e, incluso, de los actuales Objetivos de Desarrollo Sostenible de la Agenda 2030.

En la segunda parte del libro, se profundiza en los enfoques y planteamientos teóricos alrededor de la violencia machista, sus características y las consecuencias sobre las mujeres, hijos e hijas. Además, como profesional de la intervención directa y como producto de su línea de investigación principal, la autora detalla las consecuencias de la violencia para el conjunto de profesionales de intervención social que trabajan con las supervivientes de la violencia machista de ámbitos de actuación muy diversos (servicios sociales, educación, sanidad, y fuerzas y cuerpos de seguridad, entre otros). Por otro lado, muestra su preocupación por la situación en la que se encuentran estas profesionales que intervienen, una preocupación que surge también de haber sufrido condiciones laborales deficientes, que en ocasiones llevan al síndrome de *burnout*, y de la importancia que da la autora a las cuestiones de ética profesional. En este segundo bloque de contenidos, la autora escenifica la evolución de la normativa en materia de violencia machista especialmente haciendo hincapié en el empuje del movimiento feminista en la defensa de los derechos de las mujeres.

Como resultado de este recorrido histórico y normativo en materia de violencia machista, en la tercera parte del libro con un sentir feminista y con vocación de transformación de la realidad, se ofrece al conjunto de personas profesionales de la intervención social, y al público en general, una guía de propuestas hechas por las mismas profesionales en activo del ámbito de la justicia, la seguridad, los servicios sociales de atención primaria y los especializados, los centros residenciales, la psicología clínica y la sanidad a partir de las 37 entrevistas en profundidad desarrolladas por la autora. Este libro, más allá de ofrecer un recorrido histórico y normativo en materia de violencia machista, es una reivindicación y un reconocimiento para el conjunto de profesionales de la intervención social que trabajan en este ámbito, poniendo en valor su tarea muchas veces invisibilizada y socialmente poco reconocida.

Además, la autora nos advierte de que, aunque la violencia machista comprende casi todos los ámbitos de la vida de las mujeres, el libro se centra en aquella ejercida por la pareja o expareja, para poder analizar y valorar las leyes que se han elaborado al respecto.

Como afirma la autora, “cada vez son más las profesionales del Trabajo Social, la psicología, las fuerzas de seguridad y el derecho que se enfrentan a estos temas diariamente y en muchas ocasiones sin la necesaria preparación y apoyo suficiente, y sin los recursos y medios que serían necesarios” (Canet, 2023, p. 13) y esta preocupación la lleva a hablarnos sobre la intervención en estos ámbitos, sabiendo que el abordaje de la violencia machista es responsabilidad de los Estados.

Finalmente, concluye que “es urgente una nueva orientación en el tratamiento de la violencia machista en que la prevención y el cambio radical de modelo social, económico, cultural y político sean el eje fundamental, sin olvidar evidentemente la atención a las mujeres supervivientes y a sus hijas e hijos”.

La utilidad de este libro se extiende tanto para el alumnado de grado y posgrado de diferentes disciplinas que quieran formarse en esta materia, como para los profesionales que trabajan, porque el libro suma tanto teoría y praxis desde una visión crítica de la intervención, como corresponde al Trabajo Social. También puede ser útil para todas aquellas lectoras y todos aquellos lectores que tengan interés en este problema social y político que en ocasiones puede resultar difícil de comprender, más aún si se genera confusión intencionada para ocultarlo. *Violència masclista: una guia per a intervindre-hi* es un manual escrito en nuestra lengua, con el empuje de una profesional del Trabajo Social con más de veinte años de experiencia en la intervención directa y con una vocación de transformación social y de reivindicación del movimiento feminista desde la primera hoja dedicando este monográfico:

Al movimiento feminista,
por no desfallecer nunca,
ante las ofensivas
antiguas y nuevas,
sutiles o groseras del
patriarcado y el capitalismo.